

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

DENUNCIAS

DESECHAN QUEJAS CONTRA ASPIRANTES AL SENADO

Por Miyazaqui Blanco

Se han desechado 12 quejas contra las candidaturas al Senado de la República, informó Ana Lilia Pérez, vocal del INE en Querétaro; era en contra de los precandidatos Guadalupe Murguía Gutiérrez y Agustín Dorantes Lámbarri de Acción Nacional, y Santiago Nieto Castillo y Beatriz Robles Gutiérrez de Morena. Negó que existen quejas contra el diputado federal Fernando Macías Olvera por su responsabilidad como diputado federal en el marco del proceso electoral y recordó, si son quejas del proceso local, le corresponde al instituto electoral del estado resolverlas. "Hay un tema de competencia, si bien es cierto que Macías Olvera está realizando actos de precampaña vinculados con sus aspiraciones a la presidencia municipal, por lo que es competencia del IEEQ, explicó la funcionaria electoral. (EUQ 3)

CALCULADORA DE PARIDAD E INCLUSIÓN

PRESENTA IEEQ 'CALCULADORA DE PARIDAD E INCLUSIÓN'

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la aplicación 'Calculadora de paridad e inclusión', que busca facilitar a los partidos políticos el cumplimiento de las disposiciones en la materia, al momento de registrar sus planillas de Ayuntamientos y Diputaciones para el Proceso Electoral Local 2023-2024. En sesión de las Comisiones Unidas de Igualdad Sustantiva e Inclusión, el Director de Tecnologías de la Información del Instituto, Raúl Islas Matadamas, explicó el contenido y el funcionamiento de la herramienta tecnológica que se encuentra disponible en: calculadora.eleccionesqro.mx/2023-2024/. Además, recordó que la primera etapa de la calculadora se puso a disposición de las personas aspirantes a candidaturas independientes. La Presidenta de las Comisiones Unidas, Rosa Martha Gómez Cervantes, dijo que la calculadora es una innovación del Instituto que contribuye a la observancia de la normatividad en materia de paridad e inclusión durante los registros de candidaturas. "Es una herramienta de apoyo y sus resultados no son vinculantes, ya que estos se darán cuando los consejos competentes emitan las resoluciones correspondientes", destacó. La Consejera instruyó la difusión de la aplicación al interior del Instituto y con las representaciones de los partidos políticos en la entidad. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, señaló que la calculadora es un elemento adicional que se ofrece a las fuerzas políticas para seguir avanzando en la agenda de la paridad y la inclusión. "Celebro el avance que se da al incorporar la palabra inclusión, definitivamente da cuenta del firme compromiso que está trazado por este organismo", afirmó. La Consejera María Pérez Cepeda reconoció la actualización de la calculadora, que permitirá a los partidos hacer los cálculos necesarios en la postulación de candidaturas de mujeres, hombres, personas indígenas e integrantes de otros grupos de atención prioritaria. En la sesión estuvieron presentes la Consejera Karla Isabel Olvera Moreno, los consejeros Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos Juan Rivera Hernández, las secretarías técnicas Erika Pérez Ugalde y Gabriel Valladares Terán, así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT.

<https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/02/05/presenta-ieeq-calculadora-de-paridad-e-inclusion/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

ÚLTIMO DÍA PARA REPONER TU INE

El próximo 8 de febrero será el último día para realizar el trámite de reposición de credenciales de elector para las personas que la extraviaron o la perdieron y puedan votar el próximo 2 de junio, declaró **Domingo Bautista Durán**, vocal del Registro Nacional de Electores de la Junta local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral.

Mencionó que este proceso de reposición es distinto al de la actualización de la lista nominal, ya que este concluyó el pasado 22 de enero. (PA 22)

PARTIDOS POLÍTICOS

Abigaíl Arredondo Ramos, dirigente estatal del PRI. • Entregó a Víctor Heli Guevara el nombramiento (como delegado en funciones) de presidente del Comité Municipal del PRI. **Beatriz Robles Gutiérrez, precandidata al Senado por Morena.** • Destacó la importancia de cultivar valores en las escuelas para tener una mejor sociedad. **Estrella Rojas Loreto, senadora por el PAN.** • Concluyó su encargo como vicepresidenta de la Comisión Permanente e hizo el posicionamiento sobre el balance final del trabajo. **Guadalupe Murguía Gutiérrez, precandidata al Senado por el PAN.** • Destacó la atracción turística de Querétaro y su aportación a la generación de empleos y comercio local. **Leonor Mejía Barraza, dirigente estatal del PAN.** • Celebró que la Suprema Corte de Justicia declarara inconstitucional la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica. **Norma Mejía Lira, presidenta DIF en Tequisquiapan.** • Entregó láminas y cisternas a varias familias beneficiarias a través del programa Mejorando Tu Casa. **Paloma Arce Islas, precandidata al Municipio de Querétaro.** • Asistió al Encuentro de Autoridades Ambientales 2024, convocado por la SEDESU estatal. **Paulina Aguado Romero, precandidata al Municipio de Querétaro.** • Reconoció la labor que realiza el personal de limpieza del municipio de Querétaro, luego de un recorrido por el centro de la capital. **Rufina Benítez Estrada, dirigente estatal de Morena.** • Anunció la alianza de la 4T entre Morena y el Partido del Trabajo en Querétaro. **Sonia Rocha Acosta, diputada federal del PAN.** • Apoyó para los eventos en el Lienzo Charro con motivo de sus fiestas y en honor a la Virgen de la Candelaria en Cadereyta de Montes. **Agustín Dorantes Lábarri, precandidato al Senado por el PAN.** • Celebró que la Suprema Corte haya declarado inconstitucional la Reforma Eléctrica impulsada en el Congreso por Morena. **Arturo Maximiliano García, precandidato al Municipio de Querétaro.** • Continuó con sus recorridos por diversas colonias de la capital con la finalidad de conocer las necesidades de los ciudadanos. **Felipe F. Macías Olvera, precandidato al Municipio de Querétaro.** • Se reunió con el exgobernador priista José Calzada Rovirosa, a quien sumó a su equipo para la campaña electoral. **Héctor Magaña Rentería, aspirante a alcalde de Tequisquiapan.** • Celebró el Día de la Candelaria en la comunidad de La Laja. **José María Tapia Franco, precandidato al Municipio de Querétaro.** • Anunció que competirá como candidato único del Partido Verde Ecologista para la presidencia municipal de Querétaro. **Josué Guerrero Trápala, precandidato a alcalde de Corregidora.** • En diversas reuniones llamó a mantener la unidad a los simpatizantes y militantes del PAN en Corregidora. **Manuel Montes Hernández, alcalde de Colón.** • Participó en la sesión ordinaria del Consejo Político Estatal del PRI, en donde los militantes cerraron filas antes del proceso electoral. **Roberto Sosa Pichardo, alcalde de Corregidora.** • Encabezó el Paseo del Buey, una de las tradiciones de la cabecera municipal de Corregidora. **Rodrigo Monsalvo Castelán, oficina de Presidencia de El Marqués.** • Hizo un recorrido de entrega de obras en el barrio de El Pinito en La Cañada. **Santiago Nieto Castillo, precandidato al Senado por Morena.** • Participó en un diálogo con artesanas de Amealco de Bonfil para conocer y entender sus preocupaciones. (AD 14)

PAN

NECESITAMOS SALDAR LA DEUDA CON SANTA ROSA JÁUREGUI: FELIFER

Necesitamos trabajar para saldar la gran deuda que se tiene con Santa Rosa Jáuregui, para que todas las personas tengan la misma calidad de vida, sin importar en qué parte del municipio nació, dijo el precandidato por el PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías. (CQRO)

FELIFER MACÍAS SE REÚNE CON EL EXGOBERNADOR PRIISTA JOSÉ CALZADA

El ex gobernador de Querétaro, José Calzada se reunió con el diputado federal y precandidato a la presidencia municipal del PAN, Felipe Macías. Sobre el particular, a través de su cuenta de X, el legislador destacó: “Querétaro es grande por su gente, más allá de partidos y de gobiernos, todos hemos contribuido para tener un estado que avanza con rumbo y al cual debemos proteger”. (AD)

LUNES 5 DE FEBRERO DE 2024

INVERTIR EN DEPORTE ES ESTRATÉGICO: FELIFER MACÍAS

Felifer Macías, precandidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro, sostuvo que la inversión en deporte es una obligación estratégica para la gobernabilidad y una manera efectiva de alejar a los jóvenes de malos hábitos. Durante su encuentro con simpatizantes y deportistas de alto rendimiento, destacó que su proyecto se enfocará en proporcionar apoyo y espacios para la recuperación del tejido social, asegurando que vincular el deporte ayudará a combatir la delincuencia, adicciones y el ocio. (N 6)

PRI

LA PAZ ES UN BIEN QUE OBLIGA A TRABAJAR MÁS ALLÁ DE PARTIDOS: ABIGAÍL ARREDONDO

La situación en el país nos lleva a hacer equipo, a ver más allá de colores y tener por encima un objetivo primordial, que se llama México; aseguró Abigaíl Arredondo, presidenta estatal del PRI. Al encabezar una reunión con poco más de mil militantes y simpatizantes del municipio de Colón, destacó que el bien superior hoy, es la paz, la tranquilidad, el trabajo, la salud y la seguridad de nuestro país. (EUQ 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CERTEZA CON C4 AMEALCO

Inaugura gobernador el Centro Táctico Operativo limítrofe con Michoacán.

N: PERSISTEN APAGONES EN PARQUES INDUSTRIALES

La CANACINTRA informó que continúan las fallas en el suministro eléctrico, lo que afecta al 8% de la productividad entre los agremiados.

AD: GENERA IMPUESTO SOBRE NÓMINA 50% DE LA RECAUDACIÓN

De los más de 10 mil mdp que el estado recibió en 2023 por contribuciones, 5 mil 200 mdp fueron del ISN, explica Secretaría de Finanzas.

EUQ: CRISIS HÍDRICA; PRESAS AL 12%

En estas mismas fechas, pero en el año 2022, se tenía un 71% de almacenamiento en la Presa.

PODER EJECUTIVO

LA TRADICIÓN DEMOCRÁTICA Y REPUBLICANA DE QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri y la titular de la SEGOB, Luisa María Alcalde, con la representación personal del presidente Andrés Manuel López Obrador encabezarán hoy la conmemoración del CVII Aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917. (N 1 y 4)

INAUGURA GOBERNADOR EL CENTRO TÁCTICO OPERATIVO DE AMEALCO

Con la finalidad de fortalecer la seguridad en la entidad, el gobernador Mauricio Kuri encabezó la inauguración del Centro Táctico Operativo, en el municipio de Amealco de Bonfil, donde aseguró que la seguridad es una prioridad en su administración. “Tenemos una Policía Estatal que se ha rifado, que, lo único que tengo, es agradecimiento hacia ustedes por su profesionalismo, por su valentía y por su trabajo que hacen todos los días”, manifestó. Informó que se continuará brindando todas las herramientas a los cuerpos de seguridad. (N 2)

EL GOBERNADOR MAURICIO KURI, CONMEMORA EL DÍA MUNDIAL CONTRA EL CÁNCER

El Día Mundial contra el Cáncer, conmemorado cada 4 de febrero, es una iniciativa global que busca aumentar la conciencia sobre el cáncer y fomentar la prevención, detección temprana y tratamiento efectivo de esta enfermedad. En este contexto, mensajes como el publicado por el gobernador Mauricio Kuri enfatizan la relevancia de la concientización y la prevención. La participación activa de líderes gubernamentales, profesionales de la salud y la sociedad en general es crucial para abordar los desafíos asociados con el cáncer y trabajar hacia la mejora de la salud pública. (EUQ 2)

LUNES 5 DE FEBRERO DE 2024

MITAD DE LO RECAUDADO EN 2023 VIENE DEL ISN

De los más de 10 mil mdp que Querétaro recaudó en 2023 por concepto de impuestos, más de 5 mil 200 fueron de Impuesto Sobre Nómina, mientras que de impuestos verdes se lograron obtener 293 mdp, informó el secretario de Finanzas, Gustavo Leal. (EUQ 1 y 7)

ESPERAN CONSOLIDAR 15 PROYECTOS AUTOMOTRICES

El secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, señaló que de los 57 proyectos de inversión que se espera cerrar en 2024, 15 de ellos pertenecen al sector automotriz, lo que representa el 26.3%. Indicó que aún no conoce a detalle sobre dónde llegarán a instalarse las empresas, ya que según sus necesidades deberán de elegir el tipo de proyecto que instalarán y en qué parque industrial podrían instalarse, añadió que Querétaro tiene una gran variedad de lugares donde pudieran instalarse con buena ubicación. (PA 10)

EN QUERÉTARO DERECHOS HUMANOS NO SON UN PRIVILEGIO SINO UNA OBLIGACIÓN

En Querétaro gozar de los Derechos Humanos no es excepción ni privilegio, es una obligación, respondió el secretario de SEGOB, Carlos Alberto, en entrevista, donde agregó que trabajan y construyen a través de las instituciones del estado, con esa determinación, porque es la visión y el legado que el gobernador Mauricio Kuri quiere dejar a Querétaro. (N 1 y 5)

PODER LEGISLATIVO

FISCALÍA IGNORA EL MALTRATO ANIMAL

El avance que hace casi dos años se vislumbró en materia de derechos de los animales en Querétaro, hoy se ha visto frenado, no sólo por la aprobación de un Tribunal Federal a favor del asesino de Athos y Tango, sino porque la autoridad en Querétaro también ha decidido hacer omiso a las más de 10 denuncias penales que han sido ingresadas a la Fiscalía General del Estado, acusó la abogada defensora de los animales, Mónica Huerta. (EUQ 5)

MUNICIPIOS

NAVA SUPERVISA REHABILITACIÓN EN COLONIA ARTE MEXICANO

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, supervisó los avances de la rehabilitación de áreas comunes de la colonia Arte Mexicano en la delegación Josefa Vergara y Hernández, esto en el marco del Programa Mi Querétaro Lindo, que tiene como finalidad mejorar la imagen urbana, atendiendo las diferentes necesidades a través de la participación de las dependencias municipales y la ciudadanía. (N 1 y 6)

BUSCAN ELIMINAR ROEDORES DEL CENTRO HISTÓRICO

La Secretaría de Servicios Públicos Municipales destinará un presupuesto de 287 mil pesos este año para la limpieza del Centro Histórico de la capital queretana y la colocación de cebos en plazas públicas para la eliminación de roedores. Así lo informó la titular de la dependencia, Alejandro Haro, quien recordó que la primera intervención en el primer cuadro de la ciudad se llevó a cabo en el 2022 con la jornada integral de limpieza en plazas, además de la colocación de 140 cebos a nivel del suelo en el Jardín Zenea, Plaza de Armas, Jardín Corregidora, Jardín Guerrero, Plaza Constitución, Plaza Fundadores y andadores de la zona. (N 6)

MÁS DE MIL MUJERES SE INSCRIBIERON EN LOS TALLERES DE LA SECRETARÍA DE LA MUJER EN CORREGIDORA

Un total de mil 15 mujeres se inscribieron a los 47 talleres que brinda de manera gratuita la Secretaría de la Mujer del municipio de Corregidora, con una duración de cuatro meses cada uno. La titular Patricia Narváez detalló que, en su mayoría, las beneficiarias deciden inscribirse a dos talleres a la vez, sumando más de dos mil inscripciones para este nuevo periodo. (AD 3)

LAS “REDES CIUDADANAS” FORTALECEN EL TEJIDO SOCIAL

Como parte del Programa Municipal de Seguridad Pública 2021 – 2024, en relación con el Eje 3, “Prevención y participación comunitaria”, del 01 al 31 de enero, personal de la Dirección de Prevención Social de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ), llevó a cabo diversas actividades en la prevención de la violencia y la delincuencia, a fin de continuar fortaleciendo el tejido social, coadyuvando en la construcción del Querétaro que queremos. (PA 18)

EDIL INAUGURA OBRA PÚBLICA

Con una inversión de 817 mil pesos, aportada por las comunidades y ejidos de Santa Bárbara La Cueva, San Sebastián de las Barrancas Norte y Sur, así como del gobierno municipal, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, inauguró el camino Santa Bárbara La Cueva-La Soledad. Reconoció que esta obra se consolidó a partir del trabajo en equipo entre las subdelegaciones mencionadas y los comisariados ejidales. (NSJR 1)

DEBERÁN 90 FUNCIONARIOS PRESENTAR 5 DE 5

La titular del área de Órgano Interno de Control en San Juan del Río, Nelly Martínez, mencionó que alrededor de 90 funcionarios deberán presentar su declaración 5 de 5 en mayo. Recordó que hasta el año pasado todavía se aplicó el 3 de 3; sin embargo, para este 2024 ya se están alistando para que tanto directores como secretarios hagan su declaración 5 de 5. (ADSJR 16)

FALLECE EDUARDO PRADO, RECONOCIDO EMPRESARIO LÍDER DE LA CANACO SJR

Este domingo, se dio a conocer la repentina muerte del presidente de la CANACO en San Juan del Río, Eduardo Prado Alcántara, quien ha destacado en el municipio por ser uno de los más reconocidos empresarios. (NSJR 1)

INFORMACIÓN GENERAL

AUMENTA EN 8% EMISIÓN DE CÉDULAS PROFESIONALES

En Querétaro, 70% de los profesionistas titulados cuentan con cédula profesional, informó el director estatal de Profesiones de la Secretaría de Educación del estado, Arturo Vallejo, al dar a conocer que, durante 2023, se emitieron 2 mil 042 cédulas, 8% más con relación al 2022. (EUQ 7)

ANALIZAN DERECHO AL OLVIDO DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES

“El derecho al olvido frente a la protección integral de derechos de niñas, niños y adolescentes” fue la ponencia presentada por Alba Olvera y Erick Tapia, como parte de las actividades que realiza el Grupo Colegiado “Ciencias Penales, Justicia Constitucional y Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes”, de la Facultad de Derecho de la UAQ. (CQRO)

REGISTROS EN FOTO Y CINE DE LA FIRMA DE LA CONSTITUCIÓN

En noviembre de 1916, Venustiano Carranza llegó a Querétaro, capital provisional del país, para comenzar las reformas a la Constitución de 1857; el jefe del Ejército Constitucionalista tenía la oportunidad de viajar en tren hasta la ciudad, pero prefirió bajarse una estación antes y entrar a caballo por La Cañada, esa decisión no fue casualidad, fue planeada para tener un mayor impacto visual en las fotografías que publicarían los periódicos nacionales y extranjeros. (EUQ 1 y 9)

COLUMNAS Y OPINIÓN

LOS HIJOS DE LA CORNETA

Reforzar la buena relación entre gobiernos. El día de hoy, estará en Querétaro la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde en representación del presidente AMLO en el marco del 107 aniversario de la promulgación de la Constitución Mexicana que se llevará a cabo en El Teatro de la República con la presencia del gobernador Mauricio Kuri y representantes del Poder Judicial y Legislativo federal para resaltar la importancia que, en nuestros días, tiene el marco constitucional para fortalecer las grandes instituciones nacionales; el federalismo,

LUNES 5 DE FEBRERO DE 2024

la democracia representativa, la división de Poderes y el Estado de Derecho que se instituyó en nuestro estado hace ya más de cien años. Como usted sabe, la ausencia del presidente de México en tan importante ceremonia republicana obedece a que el día de hoy dará a conocer una serie de reformas que, sin duda alguna, incidirán en la vida social, económica y política de nuestro país en los próximos años. Hay que resaltar que, para esta ceremonia, como se estila año con año, la organización y la convocatoria para la asistencia depende del gobierno federal a través de la coordinación de giras de la presidencia de la república, motivo por el cual, la coordinación de los invitados depende directamente de las autoridades federales. Hay que resaltar la muy buena relación y coordinación que existe entre Luisa María Alcalde para darle forma a una serie de proyectos y acuerdos en favor de la seguridad y estabilidad del estado en materia de desarrollo económico, además de dejar en el tintero proyectos muy importantes como el del tren México-Querétaro, entre otros. Cabe hacer mención del trabajo de coordinación y respeto institucional que ha desarrollado el delegado de la secretaría de gobernación en nuestro estado, Samuel Mena, que ha sabido consolidar esa relación de respeto que hoy, seguramente, hará lucir, una vez más, al estado de Querétaro que será epicentro de la política nacional. Veremos cuál será la forma y la esencia que planteará el día de hoy el presidente de México. **Tiempo de alianzas, lealtades y definiciones.** Esta semana se reunió, primeramente, el gobernador Mauricio Kuri con el exgobernador queretano; de extracción priísta, José Calzada, con quien se ha mantenido, en todo momento, una relación de respeto institucional y de cercanía para aportar experiencias, buenos deseos para el estado y una relación de respeto que ayuda consolidar importantes liderazgos en todo el estado. En una breve reunión en Palacio de Gobierno, Kuri se mostró amable, condescendiente y muy respetuoso de las observaciones de quien fuera, también secretario de la SAGARPA en la época de Peña Nieto. Lo mejor de la reunión es que acordaron caminar juntos en lo que en esta coyuntura les tocará a los mexicanos decidir en los próximos meses. Días después, el experimentado político y maratonista de abolengo recibió en su casa al precandidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías con quien intercambió diferentes puntos de vista sobre los más importantes temas que hoy se deben atender en el municipio capitalino como los servicios públicos municipales, las necesidades económicas de los jóvenes y la consolidación y fortalecimiento del tejido social que estarán respaldando los aspirantes del PAN, PRI y PRD en esta etapa electoral. Muy a pesar de que Tere Calzada esta semana anunció en medios sus aspiraciones por contender, también por la presidencia municipal de Querétaro, pero por el partido naranja y que, obviamente, enfrentará si la designan candidata, al abanderado albiceleste. Ya veremos cómo acomodan las calabazas en este importante momento de alianzas, lealtades y definiciones trascendentes para nuestro estado y para México. **Honesto, honesto que digamos honesto.** Hablando de congruencia, le tocó al Partido Verde, que comercializa, digo, que representa el arquitecto, Ricardo Astudillo, la necesidad de definir a su candidato a la presidencia municipal, aún en contra de Morena y que, por lo que se advierte, caerá en la persona del expriísta y muy cercano, pero muy cercano colaborador de Miguel Ángel Osorio Chong en su mejor época como secretario de gobernación, el prodigioso Chema Tapia que “lució” en el FONDEN en el gobierno de Peña Nieto y que después y por supuestos escándalos de corrupción desapareció el mismísimo presidente AMLO. Así las cosas, lo cierto es que el intrépido señor Tapia defenderá las causas de sus amigos verdes, pero tendrá que enfrentar a quien sea candidato o candidata de Morena en la capital del estado, aunque, como él dice, también tendrá oportunidad de “respaldar” la propuesta de la doctora Claudia Sheinbaum con quien dice que tiene una extraordinaria e innegable relación. Mientras el PT que encabeza el también expriísta Carlos Rentería se debate en tan sesuda decisión que podría llevar al PVEM en Querétaro a perder hasta su registro. Ya veremos si puede más el “dedazo” institucional y personal o la posibilidad de ser honestos, pero honestos que digamos que honestos y honrados con lo que hoy necesita Querétaro. ¿No lo creen?. **Prepara Vega Carriles su entrega-recepción.** Enrique Vega, en el municipio de El Marqués, prepara ya, bajo el auspicio de la Secretaría de la Contraloría con Óscar García, su proceso administrativo de entrega recepción, toda vez que el llamado “Sheriff” jugará en el equipo de Agustín Dorantes en la fórmula del senado por el PAN y que estarán en campaña a partir del próximo 1 de marzo en las contiendas federales. Aún no se define quién podría quedar en su lugar porque será una decisión del Cabildo en aquella demarcación, pero lo importante es que se cierre bien y se cierre fuerte, sobre todo, sin escándalos de corrupción, malos manejos, los recursos públicos que hay que cuidar. Hasta el momento y sin observaciones mayores de parte de la contraloría, el experimentado Vega Carriles trabajará, como él sabe hacerlo, para respaldar la propuesta política de Acción Nacional en los 18 municipios del estado. El joven Rodrigo Monsalvo, jefe de la Oficina de la Presidencia, tendrá algunos días para empaparse de los detalles de la administración

LUNES 5 DE FEBRERO DE 2024

antes de salir como candidato del PAN a la tan peleada alcaldía. **Justicia pronta y expedita.** Ya faltan menos días para que el Poder Judicial en el Estado que encabeza, con gran diligencia, la doctora Mariela Ponce Villa cambien de sede. De hecho, los magistrados y magistradas están haciendo maletas para que en los próximos días estrenen la nueva sede que estará ubicada en la zona del Centro Sur, por cierto, muy cerca del Centro Cívico. Ponce Villa sabe bien que es una gran oportunidad para refrendar el compromiso con la sociedad queretana de hacer que la justicia sea pronta y expedita y que los jueces y magistrados trabajen bajo estrictos criterios de productividad institucional que deberá ser técnicamente objetiva y transparente. Con casi 30 años en el poder judicial, profesora de tiempo completo en la facultad de derecho de la UAQ, sabe perfectamente que los criterios en la administración de justicia tienen que ver con la ética, capacidad y honestidad para con los judiciales, porque es la mejor manera de servir a Querétaro. Buen ejemplo. **Músculo y estrategia.** El cierre de filas para Felipe Fernando Macías, Felifer, ha sido con todo. La operación ha sido claramente orquestada desde el Palacio de la Corregidora. La foto del titular del Ejecutivo con exgobernadores y días después, los mismos personajes con Felifer, candidato a la presidencia municipal, hacen más que obvio el trabajo de diálogo y encuentros con mensaje al círculo rojo para que se alineen todos los factores para mantener la Presidencia Municipal en manos de los antiguos adversarios, el PAN el PRI. ¿Hacia dónde va dirigido este mensaje? Al círculo rojo. La gente, que no está en medios o en política, no capta este mensaje. Quizá podría, incluso, quien lo capta tener reacciones distintas respecto a cada personaje con el que Felifer se toma fotos. Algunos queridos, algunos no tanto. Las fotos y quienes te acompañen, juegan parte en el ánimo de la gente para saber quién eres cuando eres candidato. Hoy por hoy, esas fotos han quedado registradas por el círculo rojo y distintos liderazgos. Algunas no gustaron, otras sí. Nadie es monedita de oro. Algunas animaron a liderazgos, otras desanimaron y preferirán marcar distancia. En política también se perdona, pero no se olvida. Una reacción clara a las fotos con el exgobernador Pepe Calzada, que hasta de azul se vistió ya, fue la del exalcalde Armando Rivera, que siendo del círculo rojo, tiene agravio y pasado en el sexenio calzadista. Sin duda, esa imagen terminó de detonar su salida del PAN y su incursión en Morena. En sus propias declaraciones hizo una referencia en donde dejó el tema del pasado en la mesa. Seguirán las fotos de unos con otros y otros con unos para saber quién está con quién y hacer las cuentas para que alcance. Sin embargo, el triunfo está en la calle. El círculo rojo es un buen espacio de contención, pero la elección depende de muchas más cosas. **No dan paso sin huarache.** El queretano Arturo Zaldívar, tiempo antes de su polémico retiro de la Suprema Corte de la Nación, ya trabajaba en su proyecto de ser Fiscal General de la Federación. Su gran capacidad es innegable y está siendo utilizada por el presidente para sus proyectos, como el de las reformas Constitucionales que anunciará hoy. Las reformas al Poder Judicial, con la reducción de ministros y de sus sueldos y su pretendida elección por votación popular, con lo que se pretende controlar ese poder autónomo, así como otras reformas que disminuirían el contrapeso que ese poder significa al ejecutivo, en mucho dependerán de la orientación de nuestro paisano, lo que se sumará políticamente al desgaste por su salida nada decorosa de su cargo de ministro, para de juzgador convertirse en miembro de la campaña de Claudia. Para sus pretensiones de llegar a Fiscal de la Nación, no tiene ninguna garantía, porque es político y ya lo sintió electo de cierre de campaña, al que no lo integraron y lo dejaron a su suerte entre los acarreados, muy a pesar de su insistencia lo dejaron abajo entre el pueblo sabio. En MORENA no hay nada seguro, todo depende de la voluntad de su dueño y Zaldívar, con todos sus méritos y sabiduría, está en la etapa política de sumar y multiplicar, que son las dos primeras en las campañas, pero la definitiva es la última, cuando ya se logró el triunfo y llega el momento de restar. Suerte para Arturo Zaldívar, de no llegar, sería un duro golpe para su equipo, dentro del cual hay varios queretanos que confían en él, pero los intereses políticos y económicos de ese partido, serán un gran obstáculo por resentimientos existentes. Con seguridad, los apellidos Zaldívar y Nieto se escucharán en la campaña a la presidencia. **Pa' qué tanto brinco.** Y es cierto, Juan Pueblo lo sabe y lo tiene clarito, como el ojo de agua donde baja el venado, siempre cuidadoso, siempre nervioso, siempre atento a los peligros... pero anda solo, no con un cuartel encima. A ver, eso de las buenas relaciones entre el gobierno federal y el estatal son puras patrañas, porque cuando se es amigo y Juan Pueblo lo sabe, se da la mano franca y fuerte el apretón, se ve a los ojos y se llega a casa, pero no, prefiere llegar al cuartel el presidente López Obrador y prometer y prometer para no cumplir y esos, son hijeses, pero no amistad y mucho menos cariño, vamos ni respeto, porque aquí se promulgó la Constitución que juró respetar y hacer respetar y para modificarla va a hacer hoy su escándalo en su terreno, donde se sabe seguro. Cuál amistad y cuáles buenas relaciones con Luisa María Alcalde, como si Juan Pueblo no supiera que andan con la cola entre las patas, como el coyote cuando ve las escopetas, por habernos quitado la posibilidad de agua para 50 años con

LUNES 5 DE FEBRERO DE 2024

el Acueducto III y dejar que nos rasquemos con nuestras propias uñas con el Batán... Pos dónde está la amistad, si nos deja sin la posibilidad de agua porque Bartlett tiene la CFE y está a la presa de Zimapán para generar electricidad. Como si Juan Pueblo no suspira que andan bajas todas las presas, que la sequía afectan y que no hay agua y entonces, lo que hay es para servicio del gran Valle de México, para generarles electricidad y pos ni comparación, de darle agua a un millón de votos a dársela a 20 millones de sufragios... ni dudarlo. Zorros que son, aquí palmaditas y mojarras con pelos, allá hay que darles todo y cuidar el coto. Y luego que vienen con la bandera de la gran amistad, gran amistad sería si permiten el Acueducto III, si aflojan para el Paseo 5 de Febrero, si reponen lo del Hospital General Nuevo, vamos, si ponen a trabajar a su Guardia Nacional, para que no haya tanto asalto y crimen y los transportistas se dediquen a su trabajo con libertad y no tengan que andar parando al país para qué cumplen con su deber las autoridades. Con qué cara vienen a decirnos que habrá un trenecito... para la próxima administración y mientras Juan Pueblo ajo y resina, porque ya no haya pa'onde. Matan en las carreteras, matan en las plazas, en los camiones, matan en nuestro Centro Histórico y vienen a ofrecer lo que no cumplen y eso sí, piden la continuidad. Juan Pueblo sabe que hay un camino y es el mismo que quieren cerrar, con sus reformas a modo, dizques socialistas, dizque comunistas y como tantos otros gobiernos, nomás andan viendo como robar. Ya con esta me despido, "por si esta fuera la última", decía Tomás Mojarro. Vuela, vuela palomita, vuela, vuela sin cesar... porque la 4T, te quieren desplumar. **Lo justo y lo legal.** El INE y su pago por "cargas de trabajo". Los consejeros del INE, de manera inédita, se auto aprobaron un bono extraordinario de más de medio millón de pesos con motivo de la carga de trabajo que se les avecina en este año de elecciones, eso sumado al pago ordinario que reciben. Nos preguntamos: ¿será justo? Puede ser legal, pero no es justo ¿A poco no se les paga ya lo suficiente por hacer su trabajo? ¿A poco a los que realizan la talacha, sueltan y se ponen a trabajar de verdad también se les darán una cantidad igual? Bueno ¿el 10% siquiera? No lo creo. Este ostentoso recurso sólo será para las y los consejeros, pero ya sabemos que así funciona el sistema de un instituto autónomo que no ha entendido nada de la austeridad republicana. Por otro lado, el ejecutivo federal, a través de Bienestar, adelantará las pensiones a las personas de la tercera edad, será un acto con jiribilla política por parte del presidente de la república, pues con este pago se cubrirán los meses de febrero, marzo, abril, mayo y junio, es decir, se garantiza el pago de pensiones hasta pasadas las elecciones. ¿Se lo merecen las personas de la tercera edad? Claro que sí, pues en un derecho que tienen y, además, no recibirán medio millón como los otros, sino que solo serán entre 14 y 18 mil pesos por casi 6 meses. ¿Injusto o justo? Lo dejamos en la mesa para reflexionar. **Tertulia.** La reunión se derivó en varias intervenciones para denunciar problemas que se presentan en distintos municipios. Doña Margarita de la colonia el Pedregoso en San Juan del Río platicó el problema que vive a diario para ir a trabajar a un puesto de artesanías a la entrada de Tequisquiapan y regresar para atender a sus hijos, ya que tarda 1 hora y media tanto de ir como para regresar por el intenso tráfico y la falta de un buen transporte, no tienen sincronización los semáforos y un gran etcétera. Don Baltasar del Poblado de Navajas, en el municipio del Marqués, también se quejó de que las autoridades, al parecer de Colón o la dependencia Estatal de Infraestructura, han permitido que se pierda carpeta pavimentada de la carretera justa frente a la entrada principal del Aeropuerto Internacional, por causa de la construcción de los accesos a un parque de bodegas industriales. El joven Arq. Ernesto, egresado del Tecnológico de Querétaro, trabajador en desarrollar software, señaló su preocupación por que al parecer la empresa donde labora está buscando cambiar a otra localidad por el incremento en la sensación de inseguridad en los límites de Celaya y Querétaro. (N)

SIN "ELEFANTES BLANCOS"

El alcalde capitalino lanzó un dardo con mucha jiribilla. Luis Nava aseguró que, al concluir su gestión, no habrá 'elefantes blancos' (como se les conocen coloquialmente a las obras inútiles). Incluso, el edil logró recuperar espacios como Queretarolandia (que hoy usa la corporación de Bomberos), las paradas tipo Dubái que entregó a la Agencia de Movilidad y dará uso al Lienzo Charro para aprovechar esta infraestructura, que costó más de 100 millones de pesos. **Descontento.** La ruptura con el Partido Verde expuso un problema al interior de Morena que muchos negaban y pocos querían reconocer: que los arrimados no son bienvenidos. Luego de que expriistas y expanistas buscaron el cobijo de la 4T para recuperar sus proyectos políticos personales, varios militantes (particularmente fundadores) que se vieron desplazados por estos perfiles ya comenzaron a hacer política interna para evitar que las candidaturas sean para los nuevos convertidos a la Cuarta Transformación. Habrá pugna interna. **Candidaturas comunes.** Al igual que lo hará el PAN-PRI-PRD, Morena y el PT optaron por

las candidaturas comunes para el proceso electoral local. Así se dividirán las candidaturas: en 12 municipios y en 13 distritos habrá alianza de la 4T; en San Joaquín, Pinal, Huimilpan y Jalpan van solos. Los distritos 1, 2,3, 7, 9, 10, 11, 12 y 15 serán encabezados por Morena; el PT encabezará los distritos 4, 8, 13 y 14; y competirán por su cuenta en los distritos 5 y 6. (AD 12)

ALIADOS

Por Miguel Flores

Lo bueno. Una alianza funcional y útil requiere que todos los involucrados participen y jalen parejo para el bien común del proyecto. Esto lo ha entendido bien el diputado federal 'Felifér' Macías, quien desde que se anunció como aspirante a la presidencia municipal de Querétaro, también se identificó como un "alianciasta". Desde entonces se ha sentado a la mesa con priistas, panistas y cualquier otro perfil que sume a su proyecto político. El aliado más reciente, el exgobernador priista Pepe Calzada, hará campaña a favor del panista. Lo nunca antes imaginado: Pancho Domínguez y Pepe Calzada haciendo campaña juntos para un proyecto común, lo logró el diputado. **Lo malo.** Más allá de las fuertes críticas y cuestionamientos que hizo 'Felifér' al entonces gobernador José Calzada, las diferencias naturales entre el PRI y el PAN no han quedado diluidas. De hecho, en la alianza son aún más notorias, por lo que el trabajo de los candidatos que competirán con varios partidos en su espalda será el de convencer a los electores que el agua y el aceite sí pueden convivir sin necesidad de mezclarse. **Lo peor.** Las alianzas siempre tienen contras; entre ellas: las coloquialmente llamadas facturas o cuotas políticas, los descontentos que rechazan la alianza y los desplazados que no encuentran opciones en su partido por impulsar al candidato de otro color. Cuando algunas de estas no llegan a buen puerto de negociación, surgen fracturas y divisiones, y no hay nada peor que tener al enemigo en casa. Algo que deben tomar en cuenta todos aquellos candidatos que compitan por dos o más partidos en alianza. (AD 12)

BAJO RESERVA

Haciendo vida. Nos dicen que el aspirante a senador de la República, Santiago Nieto, se le está viendo más seguido en tierras queretanas, que es algo que le reclaman sus adversarios, pues le han dicho que su aspiración de ser representante del estado en la Cámara Alta no es coherente ante la poca vida que hace en Querétaro y su tierra natal San Juan del Río. Nos comentan que para demostrar que el morenista hace vida en Querétaro, ya se saca selfies, una de ellas la que recién publicó en su red social X, donde se fotografió, muy enamorado casi como Sandy y Dany protagonistas de la puesta en escena, con su esposa, la consejera del INE, Carla Humphrey, en la presentación del musical Vaselina que tuvo su función el pasado sábado. **Un detenido más.** Nos dicen que, según los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en 2023 hubo 532 homicidios, de los cuales 175 fueron dolosos y de estos 99 fueron con arma de fuego, cifras que fueron destacadas por el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, durante una de sus mañaneras. El informe del SESNSP en relación con la incidencia delictiva total, ubica a la entidad en la posición 10 con 4 mil 732 delitos registrados a diciembre de 2023 ante la Fiscalía estatal, a cargo de Alejandro Echeverría. Este fin de semana se detuvo a otro involucrado en uno de los homicidios de trascendencia en el estado, lo que constituye una palomita a la fiscalía, pese a haber pasado casi dos años del caso Wamerú. (EUQ 2)

UAQ: PRESENTE Y FUTURO (TERCERA PARTE)

Por Pedro Flores

Para poder plantear escenarios futuros, la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) debe hacer un balance de la gestión que encabezó la doctora Teresa García Gasca y que concluyó en diciembre pasado. La Universidad Crítica, por tanto, se abocó a revisar algunos resultados para contrastarlos con los objetivos propuestos hace seis años. El ánimo es discutir con fundamento avances y pendientes de nuestra casa de estudios. Recordemos que el Plan Institucional de Desarrollo (PIDE) 2019-2021, estableció seis objetivos estratégicos: (1) "Planificar" la cobertura con equidad de género e inclusión, (2) ofrecer educación de "calidad" integral, flexible y pertinente, (3) privilegiar la toma de decisiones colegiada; (4) lograr una mejor vinculación con la sociedad, (5) implementar programas de atención a la salud, y(6) lograr la suficiencia financiera que permita a la UAQ alcanzar sus objetivos académicos para poder ofrecer educación de calidad con pertinencia social". En las primeras entregas se abordó el tema de la cobertura, resaltando que, aunque la UAQ recibió, de 2017 a 2023, a un mayor número de jóvenes que cursaron su bachillerato y licenciatura, es necesario saber si tal incorporación

ocurrió mediante un criterio de equidad. El Sexto Informe lamentablemente no presenta información que muestre que hemos aceptado, a lo largo del tiempo, a una proporción mayor de mujeres, de jóvenes de escasos recursos, con discapacidad e indígenas. Segundo, también es importante conocer cuál será la política de expansión ahora que entró en funciones la doctora Silvia Amaya. ¿En lugar de sólo "planificar" se ampliará vigorosamente la participación del estudiantado ahora que la educación superior es obligatoria? ¿A qué nivel? A finales de 2023, hubo 33,178 estudiantes matriculados en la UAQ entre quienes cursaron su bachillerato, técnico universitario, licenciatura y posgrado. Esto representó un aumento de 10% con respecto a 2017. Un dato preocupante extraído del Sexto Informe de Actividades de García Gasca es que de 13 facultades y su Escuela de Bachilleres, sólo cuatro unidades (Artes, Filosofía, Informática y Psicología y Educación) atrajeron a un mayor número de aspirantes de 2017 a 2023. El resto ha perdido brillo ante los jóvenes y sus familias y esperamos que pronto el nuevo equipo de la doctora Amaya explique por qué. Estudiar las racionalidades de la demanda es un tema central para poder elevar la cobertura con equidad y calidad. En relación con la calidad, falta información complementaria a los indicadores tradicionales. Las acreditaciones de los programas de licenciatura y posgrado, así como la certificación a docentes y estudiantes son importantes, pero dicen poco de los procesos educativos y del aprendizaje. Aunque se discutió y actualizó el Modelo Educativo Universitario, poco se conocía y menos se aplicaba, como sugirió una encuesta para tales fines. Aún está pendiente mostrar cómo la calidad "integral, flexible y pertinente" que se propuso en el PIDE 2019 tiene efectos reales en las capacidades cognitivas de los jóvenes. Esto les ayudará a su desenvolvimiento académico, intelectual y laboral. Las acreditaciones, rankings, o el prestigio transmitido de boca en boca no bastan. (EUQ 6)

INICIATIVAS TÓXICAS

Por Jesús Sánchez

En este tiempo de redefiniciones, sería ruin gatearle a los integrantes del Poder Judicial el enorme esfuerzo que hacen para cumplir con las tareas que les mandata la Constitución y no doblarse ante el acoso de quienes intentan someterlos al poder político. Hay que decirlo con sinceridad, nunca esperábamos que un Presidente Constitucional mandara al diablo a las instituciones, tampoco que negara el precepto de que 'la ley es la ley' y manos, aunque optara por no acudir al histórico Teatro de la República de la ciudad de Querétaro, para conmemorar 107 años de la promulgación de nuestra Carta Magna, para encabezar un acto de campaña proselitista en Palacio Nacional. Lo ocurrido un día como hoy de 2023 en el escenario queretano fue más allá de lo anecdótico, pues, quedó consignado que un tuit del vocero de palacio nacional armó el escándalo al sugerir que la decisión de la ministra Norma Piña de no ponerse de pie para aplaudirle al Presidente había sido una falta de respeto. ¡Ajá! La presidenta de la Suprema Corte nunca le faltó el respeto a nadie, lo que dolió fue que se pusiera de tapete. Hace un año, la ministra Piña insistió en que, si la autonomía del Poder Judicial no se fortalece y preserva, se corre el riesgo de mermar la independencia de los encargados de vigilar el cumplimiento de la Constitución. Por lo visto, esta definición no gustó a #YaSabénQuién, pues el llamado de Piña a trabajar hombro con hombro para demostrar que en la unidad nacional son dignos herederos de nuestra historia, pasó de noche. Desde que el dócil tiktokero se reveló como maromero, a ministros, magistrados y jueces los han acusado de todo y peor les va cuando las resoluciones han declarado inconstitucionales reformas y leyes del actual gobierno. El final que tuvo la resolución de la monopólica Ley Bartlett enojó tanto a #YaSabénQuién que legisladores oficialistas amenazaron indebidamente al ministro Alberto Pérez Dayán de llevarlo a juicio político. Para Pérez Dayán "los ministros no se doblan" y su compromiso es este: "Haremos que se cumpla lo que dice la Constitución a costa de lo que sea". Los tiempos que se avecinan pintan oscuros. Por eso no debe perderse de vista lo que piensa el exministro José Ramón Cossío, que uno de los principales retos que enfrenta el poder judicial es que los actores políticos se apropien de las normas jurídicas para imponer una racionalidad política a lo que requiere el país. Y qué cree, que esta tarde se espera que suelten los demonios en Palacio Nacional. Los trascendidos apuntan a que se anunciará un paquete de iniciativas altamente tóxicas que proponen separar a la Suprema Corte del Consejo de la Judicatura; someter a ministros, magistrados y jueces al poder político a través de la anticlimática elección popular, incluidas la tómbola, las encuestas gansito y las campañas tipo Juanito. Quieren achicar al Poder Judicial reduciendo su número de integrantes, para tener en 2025 una Corte totalmente palacio. Ya se verá, pero parece que el paquete de iniciativas con las que se despide este sexenio solo busca reforzar una campaña presidencial que nomás no prende, eso dicen. (EUQ 8)

MAXIMILIANO E INSUNZA A LA CAPITAL Y SJR

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

Tic tac. A pesar del hermetismo y los forcejeos entre los diversos grupos de la 4T, Arturo Maximiliano García será la carta de Morena para la presidencia municipal de Querétaro y el Güero Edgar Inzunza para San Juan del Río. Así lo adelantaron a PLAZA DE ARMAS fuentes cercanas al comité nacional de ese partido. Las encuestas internas favorecen a ambos políticos. Arturo Maximiliano contendió en el 2021, obteniendo más de 100 mil votos en uno de los bastiones panistas, mientras que Insunza ha sido regidor y dirigente municipal del PAN. Los dos iniciaron en Acción Nacional, partido que gobierna esos ayuntamientos y la mayoría en el estado. La final en la capital -con una docena de aspirantes- habría estado entre Arturo Maximiliano y Chema Tapia, además de Paloma Arce en el tema de género. La ruptura de la coalición local por parte de Ricardo Astudillo, líder estatal del PVEM, al desconocerse el presunto triunfo de Tapia, reivindicado la víspera por la dirigencia verde, aceleró el proceso. Igualmente, se advirtió en las últimas semanas la presencia mediática del exalcalde panista Armando Rivera Castillejos al lado de personajes de Morena, como el precandidato a senador Santiago Nieto Castillo, quien el jueves finalmente se exhibió con Arturo Maximiliano, su antiguo aliado. En San Juan del Río se estuvo mencionando insistentemente al exdiputado aliancista Juan Alvarado Navarrete, a Armando Sinecio y Néstor Gabriel Domínguez, entre otros. Va Insunza. Arturo Maximiliano y él competirán contra los panistas Felifer Macías y Roberto Cabrera, en Querétaro y San Juan del Río. Doy fe. **-ÓIDO EN EL 1810- Sorpresa.** En Corregidora, como se adelantó el viernes en el Tablero, la carta posible es Raúl Iturralde Olvera, ex rector de la UAQ y ex coordinador de la Usebeq. Enfrentaría al Chepe Guerrero en uno de los municipios más azules del país. Es valiente. **-¡PREEEPAREN!- Ritual.** Ritual. La número dos del gobierno federal, Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, acudirá hoy a la ceremonia del Teatro de la República para conmemorar el 107 aniversario de nuestra Carta Magna junto con el gobernador Mauricio Kuri González e invitados. El acto será de trámite porque toda la atención estará puesta en el Palacio Nacional, en donde el presidente Andrés Manuel López Obrador anunciará su propuesta de reformas a la Constitución. De ambos hechos estaremos pendientes. E informaremos. **-¡AAAPUNTEN!- Personaje.** Hoy cumple 88 años el decano de los reporteros gráficos de Querétaro, nuestro colaborador Sergio Pfeiffer, fundador de Amanecer, Diario y Noticias, maestro de generaciones de fotógrafos de prensa y decano de los medios locales. Le enviamos un gran abrazo hasta Chile, en donde radica con su esposa, la mujer que lo apaciguó. Muchas felicidades a ambos. Con respeto y cariño. **- ¡FUEGO!- A quien corresponda.** Hay gran inquietud en el sector agrario y en especial en el gremio de abogados en contra de la magistrada Rosalba Hernández Cornejo, del Tribunal Unitario Agrario y contra Isaías Limón. Me cuentan que las sentencias que emiten no parecen de peritos en la materia sino de estudiantes de primer semestre de derecho y que en el RAN hay venta de títulos y nadie hace nada. Advierten que Isaías Limón se va de candidato por Morena a Pedro Escobedo, donde sacó títulos de propiedad como en El Marqués, a manos llenas y que todo lo demás es un rezago desde 2010 de sentencias sin ejecutar de todos los ejidos y municipios, con excepción de los dos mencionados. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Bloqueo. Los desesperados vecinos de las inmediaciones del relleno sanitario El Paraíso, en Corregidora, tomaron anoche la libre a Celaya. A las 02:00 hrs. fue clausurado el relleno y se acabó el plantón. Ya se aprendieron el caminito. (N)

REFORMAS

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917, la cual sigue vigente, consta de 136 artículos, 19 de ellos transitorios y nueve títulos. El Congreso Constituyente de 1917 estuvo integrado por 219 diputados que trabajaron aquí, del 27 al 30 de noviembre de 1916 y de diciembre 16 al 31 de enero de 1917 y se dio la gran gesta legislativa, México contaba con una de las Constituciones sociales de mayor prestigio en el mundo. De ese entonces a la fecha, se incrementó a 500 el número de diputados y su tarea ha sido la modificación de la Constitución, mediante reformas que siempre son apremiantes y muy buenas para el país, por algo se han hecho 748 modificaciones en su articulado, en 107 años se han hecho todas estas reformas y siguen, porque hoy el presidente saliente Andrés Manuel López Obrador dará a conocer las reformas que propone, para dejar su huella en la remendada Carta Magna que hoy celebramos. Como ya es de conocimiento general, el presidente de México no estará en el acto republicano cumpliendo como lo han hecho todos sus

LUNES 5 DE FEBRERO DE 2024

antecedentes, en el Teatro de la República, mejor eligió la Ciudad de México, donde seguramente cientos de miles de sus huéspedes corearán sus iniciativas, a fin de presionar al legislativo para que sean aprobadas. Aquí estará la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, y seguramente traerá los saludos del mandatario federal y un paquete de promesas, de las cuales, por cierto, todavía no vemos claro. Vendrán funcionarios, legisladores, gobernadores de otros estados, estará algo de prensa nacional, porque el grueso de los informadores estará cazando la nota de las reformas obradoristas. Que se espera aquí de este acto conmemorativo de uno de los momentos más sublimes del movimiento armado de 1910, sin mensaje político de importancia, porque de haberlo estaría el ejecutivo federal, sí mucho algún recadito que mande López Obrador al pueblo de Querétaro. No esperamos obras ni recursos para lo que le falta al sexenio, tampoco apoyos en seguridad y mucho menos aún que nos regrese el Subsidio para la Seguridad Pública Municipal (SUBSEMUN) y el Programa de Fortalecimiento para la Seguridad (FORTASEG). No obstante a ello, será un acto republicano, donde la palabra estará en el Gobernador del Estado, Mauricio Kuri González, quien ante la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917, podrá refrendar su juramento de cumplirla y hacerla cumplir, porque en Querétaro siempre hemos salido adelante, con o sin apoyos gubernamentales y así lo haremos ahora con el agua del Batán, porque para no variar nos dejaron colgados de la brocha con el Acueducto III y como aliciente nos ofrecieron que algún día habrá tren de la Ciudad de México a Querétaro, justamente por donde corría el Constitucionalista, que pasaba por la Vieja Estación del Ferrocarril, que pasó a ser un centro cultural para la otra banda y que ahora se tiene la ilusión de volverla a ver en funciones. (N)

SIGUEN LOS APAGONES

La fortaleza de la industria radica en que la línea de producción esté completa y tenga a su disposición los servicios necesarios para la transformación de las materias primas o para brindar de forma correcta los servicios que oferte, y que son vitales dentro del portafolio en el que se buscan inversiones. Si bien el Estado de derecho y el acceso a espacios están entre los principales incentivos para atraer a las industrias, el que se garanticen servicios como el agua y el suministro eléctrico complementa estas ofertas, lo cual se entrega como carta de presentación a los capitales. En este sentido, el suministro eléctrico se ha vuelto una prioridad para la Administración estatal, porque, al garantizar ello, se fortalecen las inversiones que llegan a la entidad queretana. Por ello, en la industria que ya está instalada en la entidad, es evidente la preocupación por los apagones eléctricos, pues eso disminuye la productividad y eleva los costos en la propia cadena productiva. Se trata de un tema que tiene que atenderse no solo desde el estado; también, la Federación debe poner mayor atención y menos pretextos ante esta situación. (AD 2)

PERIÓDICOS		
AD: AD QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

Desechan quejas contra aspirantes al Senado

Vocal explica que no incurrieron en ningún delito **Guadalupe Murguía, Agustín Dorantes, Santiago Nieto y Beatriz Robles**

MIYAZAQUI BLANCO

Se han desechado 12 quejas contra las candidaturas al Senado de la República, informó Ana Lilia Pérez, vocal del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro; eran contra los precandidatos Guadalupe Murguía Gutiérrez y Agustín Dorantes Lámbarri de Acción Nacional; y Santiago Nieto Castillo y Beatriz Robles Gutiérrez, de Morena.

Para la funcionaria federal, estas quejas por presuntas violaciones a la norma electoral son comunes ya iniciado el proceso que culmina el 2 de junio y aseguró que 10 de estas quejas fueron presentadas por ciudadanos, es decir, a nivel personal, y dos por las estructuras partidistas del PAN y Morena.

"Son actores políticos y, dentro de su dinámica de la propia competencia, interponen las quejas de situaciones en las que consideran que se podría estar vulnerando la norma. Hemos recibido algunas quejas, hasta el día de hoy, hemos desechado todas porque todas las acciones

ANA LILIA PÉREZ
Vocal del INE

"Hemos recibido algunas quejas, hemos desechado todas porque todas las acciones se llevan a cabo en procesos de precampaña"

se llevan a cabo en procesos de precampaña. Depende de cada caso", explicó.

Por ahora, ninguna de ellas procedió por actos anticipados de precampaña, promoción personalizada de funcionarios e, inclusive, discurso de odio, como la presentada por Morena contra los candidatos del PAN por decir que el partido guinda es "una plaga".

"No hay delito, (la presunción) en actos anticipados de precampaña, promoción perso-

nalizada de servidores públicos y utilización de servidores públicos. Estaban contra los aspirantes a las senadurías", explicó.

Ya en la sesión pasada, cabe recordar, se desechó una de las últimas quejas interpuesta por la representante Rocío Rojas Rodríguez, quien argumentó que decir "plaga" a Morena podría infundir temor en la ciudadanía para que no vote por esa fuerza política y que los precandidatos del PAN habrían dicho en el cierre de precampaña.

Negó que existan quejas contra el diputado federal, Fernando Macías Olvera, por su responsabilidad como diputado federal en el marco del proceso electoral y recordó que, si son quejas del proceso local, le corresponde al Instituto Electoral del Estado resolverlas.

"Hay un tema de competencias, si bien es cierto que Macías Olvera está realizando actos de precampaña vinculados con sus aspiraciones a la presidencia municipal, **por lo que es competencia del IEEQ**", explicó la funcionaria electoral. ●

12
QUEJAS
INTERPUESTAS
contra precandidatos del PAN y de Morena al Senado de la República.

(EUQ 3)